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大家或許有印象，我在去年的回顧中曾
提及存保會正採取多項措施，加強我們
在保障存戶利益方面的職能。現在我欣
然報告，各項措施已陸續取得成效，並
將為存款保障計劃（存保計劃）的運作
帶來重要革新。整個革新過程參考了本
會及外部評審的結果，並獲政府鼎力支
持，讓我們可建立更有效亦更富效率的
發放補償程序。這是我們一直致力實現
的目標，務求加強存保計劃在香港金融
安全網中所擔當的角色。此外，我們在
去年亦進一步提高應變能力，以防範不
同類別的緊急事故，這與存保計劃的暢
順運作同樣重要。

加快發放補償

本會推動的革新獲政府的建議方案配
合，務求在銀行倒閉時加快向存戶發放

補償。其中一項主要措施是按受保障存
款總額釐定存保計劃下的補償金額。
建議內容已向公眾諮詢，並獲得廣泛支
持。目前，我們為政府即將引入相關的
立法修訂以落實建議而感到鼓舞。我們
現時的工作重點是為落實各項革新，制
定必要的營運程序。在有關修訂獲正式
確立後，所有在存保計劃保障範圍內的
存款將毋須為抵銷銀行欠款而被扣減，
為盡快釐定補償金額清除一大障礙，存
戶可更快取回資金。此外，當各項優化
建議落實執行後，本會可在發放補償時
透過電子方式與存戶溝通，為運用電子
付款方式發放補償開啟先機。本會將一
如既往，與銀行業監管機構通力合作，
提供全面支援，發揮存保計劃在整個金
融安全網中的功效，以及配合在建立中
的金融處置機制，應付不同規模的銀行
問題。
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發放補償準備更為充足

在2013年9月，本會發佈新修訂的資訊
系統指引，以提高成員銀行提交資料的
完備性及質素，進而加快計算及發放補
償的速度。有關修訂亦要求成員銀行依
循統一格式提交存戶資料，以便加快處
理速度。為確保有充裕的時間做過渡準
備，本會容許成員銀行延至2014年底前
完成調校系統，以達至要求更全面的新
資訊系統規格。經過15個月的過渡期
後，我樂見新規定已順利於2015年初全
面實施。為監察新修訂指引的成效，本
會推行了更嚴格的合規程序，確保銀行
業界的資料準備就緒，讓本會得以達成
加快發放補償的目標。

年內，為加強發放補償的準備，本會就
發放補償系統完成了一項重大更新，以
便在發放補償的前期準備階段可較靈活
運用補償計算的程式，從而在正式發放
補償程序開始之前，已可先行預設計算
步驟及試算。本會亦因應此項更新，特
別為發放補償團隊中的外聘人員舉辦了
一系列的互動研習會，重點闡述具體的
更新內容。研習會集中探討不同的模擬
境況，並邀請發放補償代理即席測試流
程，以便找出潛在的不足之處。

銀行業監管機構一旦發現銀行有潛在問
題，即會向本會預早發出通知。為善用
此項預警機制，本會與香港金融管理局
調整了合作安排，藉此建立更周詳的程
序，配合不同的策略或資源規劃需要，
以便盡快發放補償。有關程序包括針對
各種不同情況，建立周全的緊急應變計
劃。

此外，本會亦繼續測試存保計劃是否具
備足夠能力，防止個別銀行倒閉演變為
大事件，以及盡量減低事故對存戶以至
整體經濟的影響。來年，我們將進行一
次發放補償演習，評估最近推行的改進
措施成效，當中涉及與眾多專業隊伍組
成的發放補償團隊，聯合模擬發放補償
的程序，確保發放補償機制能時刻準備
就緒和及早完善不足之處。此外，我們
會繼續密切留意電子付款渠道的發展，
在考慮是否運用電子付款以提升發放補
償的速度時，亦會慎重考慮公眾對系統
保安及尊重私隱的高度期望。

提高公眾認知

存保計劃要取得最大成效，其中的關鍵
是確保公眾充分了解計劃的角色及保障
範圍。在公眾宣傳方面，我們推出了全
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新的電視及電台廣告，增進及維持公眾
對存保計劃的認識和了解。同時，我們
亦借助不同宣傳媒體的協同效應，透過
文字、電子及戶外廣告並結合富創意的
表達方式，向公眾清晰傳遞存保計劃的
訊息。新一輯宣傳廣告的主題聚焦「錢
放在哪裏最令人安心？」這個有趣又饒
有意思的提問，而答案當然是受存保計
劃保障的銀行存款。除此之外，我們也
舉辦各種不同類型的宣傳活動，務求進
一步加深公眾對存保計劃的認識。

誠然，本會一直致力維持並盡力加強公
眾對存保計劃的信心。未來，本會仍會
開展多項具創意的宣傳計劃及社區教育
活動，以接觸社會各界人士。我們亦會
繼續評估公眾對存保計劃的認知及了解
程度，觀察各項宣傳及社區教育計劃的
成效，確保有效傳達存保計劃的訊息。

鳴謝

我必須藉此機會，感謝主席及委員會各
委員的寶貴意見及卓越領導，並須特別
感謝當然委員區璟智小姐的貢獻，祝願
區小姐榮休後生活愉快。此外，我謹此
衷心感謝傳訊與教育小組及存款保障計
劃諮詢委員會的鼎力支持。最後，我還
須向各位同僚致謝，感謝他們一直專心
致志默默耕耘，讓存保計劃得以成功運
作。今後，我們定當繼續竭盡所能，為
成員銀行及存戶的福祉貢獻力量。

香港存款保障委員會總裁
戴敏娜 , JP


